



CONSEIL DE QUARTIER

## CONSEIL D'ADMINISTRATION

PROCÈS-VERBAL de la première réunion du conseil d'administration du Conseil de quartier du Vieux-Limoilou, tenue le mercredi 18 janvier 2023 à 19 h, au Centre communautaire Ferland, 1600, 8e Avenue

### PRÉSENCES :

#### Membres avec droit de vote

Raymond Poirier	Président
Julie Bellavance	Vice-présidente
Martin Claveau	Trésorier
Pascal Marier-Dionne	Secrétaire
Aude Brassard-Hallé	Administratrice
Karim Chahine	Administrateur
Marjorie Ramirez	Administratrice
Michaël Gosselin	Administrateur
Nicolas Jean	Administrateur

### ABSENCES :

Diane Charuet	Administratrice
Sébastien Lachance	Administrateur

IL Y A QUORUM.

### ASSISTAIENT ÉGALEMENT :

Anne Pelletier	Conseillère en consultations publiques
Jackie Smith	Conseillère municipale du district de Limoilou

Outre les personnes mentionnées, **xx personnes** ont assisté à la rencontre du 18 janvier 2023.

## ORDRE DU JOUR

- |   |         |
|---|---------|
| 1. Ouverture de l'assemblée   | 19 h    |
| 2. Lecture et adoption de l'ordre du jour   | 19 h 02 |
| 3. Adoption du procès-verbal du 16 novembre et du 21 décembre 2022  | 19 h 05 |
| 4. Regard sur le 75e anniversaire du Patro Roc-Amadour et sa programmation, avec Clément Lemieux, directeur général | 19 h 10 |
| 5. Période d'information de la conseillère municipale   | 19 h 30 |
| 6. Période de questions et de commentaires du public  | 19 h 45 |
| 7. Période de suivi des projets en cours  | 20 h 05 |
| • Limoil'Air  |         |
| • Sécurité routière 2022 et 2023  |         |
| • Frigo-partage dans le Vieux-Limoilou  |         |
| • Bac à jouets en libre-service au parc Ferland   |         |
| • Cartographie des opportunités de verdissement dans le Vieux-Limoilou  |         |
| 8. Période de suivi concernant les comités externes du conseil de quartier  | 20 h 30 |
| • Comité-conseil de l'étude sur la qualité de l'air dans la basse-ville   |         |
| • Comité de vigilance des activités portuaires du Port de Québec  |         |
| • Comité cohabitation Port-Communauté   |         |
| • Comité de vigilance de la gestion des matières résiduelles  |         |
| • Table de concertation Vélo des conseils de quartier   |         |
| • Table de concertation Mobilité des quartiers centraux   |         |
| • Table d'acteurs clés des quartiers Canardière   |         |
| • Comité de liaison avec la communauté du Tramway de Québec   |         |
| • Comité pour un quartier Stadacona bienveillant  |         |
| • Comité de gestion de Rendez-vous Limoilou   |         |
| 9. Période de suivis des résolutions en attente de réponse  | 21 h    |
| 10. Discussion : Révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier                               | 21 h 10 |
| 12. Fonctionnement du conseil de quartier   | 21 h 15 |
| • Correspondances   |         |
| • Trésorerie  |         |
| • Paiements à venir   |         |
| • Rapport annuel et AGA   |         |
| • Nomination présidence AGA   |         |
| • Registraire des entreprises   |         |
| • Secrétaire de rédaction   |         |
| 13. Divers  | 21 h 25 |
| • Table de bon voisinage du Port de Québec  |         |
| 14. Levée de l'assemblée  | 21 h 30 |

## PROCÈS-VERBAL

### 1. Ouverture de l'assemblée

L'assemblée est ouverte à 19 h. Raymond Poirier souhaite la bienvenue aux membres.

### 2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Raymond Poirier fait la lecture de l'ordre du jour. Il propose l'ajout d'un nouveau point entre le point 4 et le point 5 ; le point *Ruelles de Revenu Québec*. Julie Bellavance propose d'aborder, au point *Divers*, la préparation de la prochaine rencontre.

**SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR NICOLAS JEAN, IL EST RÉSOLU** par le conseil d'administration du conseil de quartier d'adopter l'ordre du jour de la rencontre du 18 janvier 2023, tel que modifié.

**ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ**

### 3. Adoption des procès-verbaux du 16 novembre et du 21 décembre 2022

Les membres ont eu l'occasion de modifier les procès-verbaux.

**RÉSOLUTION 23-01-01 CONCERNANT L'ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX DU 16 NOVEMBRE 2022 ET DU 21 DÉCEMBRE 2023**

**SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR AUDE BRASSARD-HALLÉ, IL EST RÉSOLU PAR** le conseil d'administration d'adopter les procès-verbaux des rencontres du 16 novembre et du 21 décembre 2022, tels que modifiés.

**ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ**

### 4. Regard sur le 75e anniversaire du Patro Roc-Amadour et sa programmation

Clément Lemieux prend la parole. Le directeur général, qui connaît bien le quartier, explique que le Patro Roc-Amadour lancera, le 16 février prochain, une programmation spéciale pour fêter ses 75 ans.

Plusieurs activités seront proposées dans le cadre de cet anniversaire tout particulier. La campagne de financement *Patro Lapin*, visant à amasser des fonds pour le centre au moyen d'une vente de chocolat (des lapins au coût de 10 \$), sera entre autres relancée du 16 février au 6 avril. L'Encan sportif et culturel du Patro reviendra aussi pour la 17<sup>e</sup> année.

Dîner, spectacle, soirée gala et fête de quartier seront aussi proposés aux usagers du centre, et ce, tout au long de l'année. Notons enfin que le Patro s'est doté d'un tout nouveau logo, témoignage de sa modernisation.

Julie Bellavance, comme Pascal Marier-Dionne, aimerait en apprendre davantage sur la mission du Patro, qui non seulement propose aux jeunes un camp d'été, mais offre aussi aux familles, entre autres, soutien et aide alimentaire. Plusieurs cours (natation, arts martiaux, etc.) sont également offerts par l'organisme.

## 5. Ruelles de Revenu Québec

Une citoyenne mentionne qu'il semblerait que la Ville ne puisse agir que comme médiatrice entre les citoyens et Revenu Québec en ce qui a trait à l'aménagement des ruelles placées dans le Registre des biens non réclamés. La Ville ne peut donc pas, pour le moment, respecter ses engagements et offrir aux résidents des ruelles en question – qui respectent en tout critère les exigences de la municipalité – son programme de revitalisation. Notons qu'un grand comité d'experts de la Ville se réunira bientôt à ce sujet.

Un citoyen déplore le fait que la Ville, qui avait promis de régler le problème de la paternité des ruelles pour l'été 2021, semble plutôt passive. Une autre citoyenne dénonce le manque de communication et de transparence de la municipalité. Anne Pelletier demandera qu'une place soit faite à l'un des membres des comités de ruelle au sein du comité d'experts.

Les membres conviennent de prendre une résolution à ce sujet.

### **RÉSOLUTION 23-01-02 CONCERNANT LE DOSSIER D'INTERVENTION DE LA REVITALISATION DES RUELLES**

#### **AJOUTER RÉSOLUTION**

**SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DUMENT APPUYÉE PAR JULIE BELLAVANCE, IL EST RÉSOLU QUE** le conseil d'administration.

**ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ**

Anne Pelletier pense que Jackie Smith devrait être intégrée à la boucle des communications en ce qui a trait au dossier des ruelles. La conseillère confirme qu'elle peine à obtenir des réponses à ses questions.

Les membres se demandent si les projets de la Ville, notamment celui du Tramway, peuvent expliquer son inaction. Pascal Marier-Dionne se demande si certaines ruelles, entre autres dans d'autres quartiers, ont déjà pu profiter du programme de revitalisation.

Un citoyen explique que Revenu Québec aurait refusé de vendre les ruelles à la Ville, mais suggéré aux comités de propriétaires de les acquérir à très faible coût. En agissant ainsi, les comités devraient prendre en charge l'entretien de ces artères, incluant leur déneigement.

Le conseil de quartier multipliera ses démarches afin que les projets des comités de ruelle puissent voir le jour. Les membres considèrent même de demander au Service d'interaction citoyenne de tenir une assemblée publique à ce sujet.

#### 6. Période d'information de la conseillère municipale

Jackie Smith prend la parole. Elle mentionne :

- Que le projet du Grand Marché, qui veut offrir aux résidents du centre-ville un marché de proximité, rate sa cible. La conseillère, qui a sondé les citoyens quant à leurs souhaits pour l'établissement, pense que l'offre alimentaire du Grand Marché devrait être révisée, mieux adaptée au milieu autour duquel elle gravite. Elle croit, en outre, que le marché pourrait offrir davantage d'activités familiales.
- Qu'en préparant son congé parental, elle a constaté avec regret que les élus ne profitent pas des mêmes privilèges que les fonctionnaires municipaux. En effet, les élus ne peuvent s'absenter que 18 semaines pour la venue d'un nouvel enfant. La conseillère entend dénoncer cette situation. Elle déplore, en outre, le fait que les élus ne puissent pas choisir leur remplaçant.
- Que le substrat produit par le compostage des matières organiques, contaminé, entre autres, par des produits ménagers, ne pourra pas être utilisé pour les cultures.

- Qu'il existe une véritable problématique de transport des aînés dans Limoilou.
- Qu'elle ne sait pas ce qu'il se passe du côté de l'entretien des pistes cyclables, qui semblent mal déneigées.

Raymond Poirier mentionne que des demandes ont déjà été faites pour que des piscines extérieures soient aménagées à proximité du quartier. Il ne sait pas si une telle demande a été faite pour l'aménagement de patinoires. Martin Claveau déplore le fait que la patinoire de la Pointe-aux-Lièvres soit mal entretenue. Raymond Poirier rappelle qu'il est important de promouvoir l'activité sportive. Il ajoute que le Vieux-Limoilou, où plusieurs citoyens ne profitent pas d'espaces extérieurs privés, devrait faire partie des priorités de la Ville en matière d'aménagement d'infrastructures sportives.

Plusieurs enfants empruntent les ruelles pour se rendre à l'école. La Ville ne peut pas transformer ces ruelles en cheminement scolaire officiel, comme elle n'en est pas propriétaire. Un citoyen pense que si la 3<sup>e</sup> Avenue était fermée, les élèves de l'école Saint-Fidèle seraient plus en sécurité.

## 7. Période de questions et commentaires du public

Clément Lemieux explique qu'une problématique d'itinérance émerge près du Patro. Selon le Directeur général, le frigo partagé à l'entrée de l'organisme contribuerait au problème. Raymond Poirier se rappelle qu'il y a quelques années, des pôles d'itinérance avaient été répertoriés près de la rivière Saint-Charles. Le président se demande si davantage d'incidents en lien avec ce type de clientèle ont été signalés au le 3-1-1. Jackie Smith pense que les gens signalent plutôt ce type d'incidents au 9-1-1.

Dans le contexte du déclin des journaux papier et de l'avènement des nouvelles technologies en matière de recyclage, des tonnes de résidus du bois se retrouvent enfouies à Port-Cartier. Martin Claveau se demande pourquoi la Ville entend réserver la distribution des Publisacs et des autres ouvrages papier à ceux qui en font la demande. Selon lui, agir ainsi ne changerait pas grand-chose en fait de consommation, mais limiterait aussi la distribution de certains journaux locaux et papiers informatifs distribués gratuitement aux citoyens.

Pascal Marier-Dionne se demande si les citoyens ont besoin de tant de papier. Il pense que pour évoluer, il faudra trouver des alternatives plus écologiques à nos habitudes. À la question de Karim Chahine, Martin Claveau répond que les lecteurs sont moins portés à prendre les journaux ou les publicités gratuits qui sont offerts en kiosque.

## 8. Période de suivi des projets en cours

- Limoil’Air

L’équipe de Limoil’Air a finalement obtenu la confirmation qu’elle attendait : elle profitera d’une subvention de 40 000 \$ pour mener à bien son projet. L’équipe se réunit presque toutes les semaines pour préparer la saison estivale.

Raymond Poirier mentionne que le conseil de quartier pourra analyser les données qui lui ont été transmises au sujet du tout dernier épisode des poussières rouges. Les membres souhaitent travailler en complémentarité avec la Ville.

- Sécurité routière 2023-2023

Aucun suivi.

- Frigo-partage dans le Vieux-Limoilou

Le comité n’a toujours pas obtenu de réponse de la part du 3-1-1. Les membres commenceront à construire l’abri qui hébergera le frigo.

- Bac à jouets en libre-service au parc Ferland

Aucun suivi.

- Cartographie des opportunités de verdissement dans le Vieux-Limoilou

Le comité aimerait trouver une manière de répondre à la demande en fait d’arbres avant de lancer officiellement la cartographie. C’est en mai prochain que le document pourra être rendu public.

Le projet est toutefois complété.

## 9. Période de suivi quant aux comités externes du conseil de quartier

- Comité-conseil de l'étude sur la qualité de l'air dans la basse-ville

Jackie Smith mentionne que les membres du comité assisteront bientôt à la présentation des résultats de l'étude sur la qualité de l'air dans la basse-ville. La conseillère craint que, comme Québec reste une petite ville, les résultats de l'étude ne résonnent pas autant qu'ils le devraient du côté de l'appareil provincial.

- Comité de vigilance des activités portuaires du Port de Québec

Aucune rencontre n'a récemment eu lieu.

- Comité cohabitation Port-Communauté

Aucune rencontre n'a récemment eu lieu.

- Comité de vigilance de la gestion des matières résiduelles

Pascal Marier-Dionne explique que le comité a pu prendre connaissance des résultats de la campagne d'échantillonnage de l'automne, qui respectait les normes. Notons qu'un très gros dépassement a été repéré au printemps dernier, mais qu'il pourrait s'agir d'une erreur.

Une nouvelle gobeuse, qui permettra aux citoyens de disposer plus facilement des contenants des boissons qu'ils consomment (vin, eau, jus, lait, etc.), sera bientôt installée sur la 1<sup>re</sup> Avenue. Le projet-pilote, qui a fait son apparition dans certains quartiers de la basse-ville, répond à la volonté de la Ville de moderniser la consigne à Québec.

- Table de concertation Vélo des conseils de quartier

Aucune rencontre n'a récemment eu lieu.

- Table de concertation Mobilité des quartiers centraux

Aucune rencontre n'a récemment eu lieu.

- Table des acteurs clés des quartiers Canardière  
Aucun suivi.
- Comité de liaison avec la communauté du Tramway de Québec  
Aucun suivi.
- Comité pour un quartier Stadacona bienveillant  
Sébastien Lachance étant absent, ce point est reporté à la prochaine rencontre du conseil de quartier.
- Comité de gestion de Rendez-vous Limoilou  
L'équipe de *Rendez-vous Limoilou* rédige actuellement son plan d'action. Plusieurs chantiers, dont un en lien avec la sécurité alimentaire, pourraient bientôt démarrer.

#### 10. Période de suivis des résolutions en attente de réponse

En 2021, le conseil de quartier a acheminé une résolution à la Ville dans le but d'en savoir plus sur ses plans pour bonifier la sécurité routière sur la 4<sup>e</sup> Avenue. Insatisfaits de la réponse de la municipalité, les membres lui ont acheminé, un peu plus tard, une autre résolution lui demandant de préciser sa pensée.

À cette nouvelle résolution, M. Sergio Marques da Costa, ingénieur, a répondu : « comme précisé précédemment, la 4<sup>e</sup> avenue va connaître plusieurs aménagements favorisant les déplacements actifs dans les années à venir, et ce, dès 2023. Il est difficile de donner tous les détails précis, car les projets sont aujourd'hui à l'étude et en cours de finalisation technique et budgétaire. En effet, plusieurs enjeux sont analysés avant de traiter des aménagements de surface (par exemple, la mise à jour du réseau souterrain). Les projets d'aménagements sont toujours communiqués et présentés aux citoyens. Les différentes interventions peuvent être :

- Une Mise à jour de la réglementation : exemple 4e/9<sup>e</sup>;
- Le traitement des intersections (gonflements, etc.);
- La mise à jour du réseau cyclable;

- Les travaux souterrains (entre rue du sable et 4e rue par exemple);
- L'intégration du tramway.

Chaque intervention, même si elle n'est pas originaire du service du transport, nous donne l'opportunité de bonifier les aménagements de surface. »

Raymond Poirier a appris que le fait de remplacer des espaces de stationnement par des arbres contribuerait à dégentrifier des quartiers.

#### 11. Discussion : Révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier – participation du conseil de quartier Vieux-Limoilou aux consultations

Raymond Poirier pense que le conseil de quartier devrait, en sous-comité, réfléchir à la question de la révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier. Le sous-comité aura pour mandat de rédiger un mémoire qui sera présenté à la Ville avant le 1<sup>re</sup> mars. Les membres qui voudraient faire partie du sous-comité sont invités à communiquer avec Raymond Poirier.

Les membres discutent de la cooptation des administrateurs ainsi que du nombre de postes réservés aux femmes.

#### 12. Fonctionnement du conseil de quartier

- Correspondances

Raymond Poirier mentionne que le conseil de quartier a été interpellé à plusieurs reprises au sujet de la fermeture temporaire du jardin communautaire de la rue des Sables. Le président explique que la Ville discute avec le CA du jardin, qui pourra répondre aux questions de ses membres.

- Trésorerie

**RÉSOLUTION 23-01-03 CONCERNANT LE PAIEMENT DE LA SECRÉTAIRE DE RÉDACTION**

**SUR PROPOSITION DE MARTIN CLAVEAU, DÛMENT APPUYÉE PAR AUDE BRASSARD-HALLÉ, IL EST RÉSOLU PAR** le conseil d'administration d'autoriser le paiement de 90 \$ à Jade Pelletier-Picard pour le secrétariat de rédaction de l'assemblée du conseil de quartier de janvier 2023.

**ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ**

- Paiements à venir

Aucun suivi.

- Rapport annuel et AGA

Les membres prépareront le rapport annuel et les états financiers pour l'AGA, qui aura lieu en mars prochain.

- Nomination présidence d'AGA

**RÉSOLUTION 23-01-04 CONCERNANT LA NOMINATION D'UN.E PRÉSIDENT.E D'ASSEMBLÉE**

**SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR MARJORIE RAMIREZ, IL EST RÉSOLU PAR** le conseil d'administration du conseil de quartier du Vieux-Limoilou de nommer Anne Pelletier, conseillère en consultation publique, présidente de l'assemblée générale annuelle.

**ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ**

- Registraire des entreprises

**RÉSOLUTION 23-01-05 CONCERNANT LE REGISTRAIRE DES ENTREPRISES ET LA DÉCLARATION DE MISE À JOUR ANNUELLE OU DE MISE À JOUR COURANTE**

**SUR PROPOSITION DE MARTIN CLAVEAU DÛMENT APPUYÉE PAR MARJORIE RAMIREZ, IL EST RÉSOLU** que le conseil de quartier du Vieux-Limoilou autorise, pour l'année 2023, Anne Pelletier à remplir et transmettre, au nom du président du conseil d'administration, par Internet la version électronique de la déclaration de mise à jour annuelle et de mise à jour courante du conseil de quartier.

## ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

- Secrétaire de rédaction

Ce point est reporté à la prochaine rencontre du conseil de quartier.

### 13. Divers

- Table de bon voisinage du Port de Québec

Le conseil de quartier n'est toujours pas représenté à la Table de bon voisinage du Port de Québec. La prochaine rencontre aura lieu le 2 février prochain.

- Préparation de la prochaine rencontre

Julie Bellavance, qui a discuté avec Gracia Adams, mentionne que le centre Jean-Guy Drolet aimerait développer, en partenariat, notamment, avec le conseil de quartier, un projet portant sur la sécurité alimentaire. Raymond Poirier explique que le conseil de quartier aimerait savoir comment il pourrait, considérant les moyens dont il dispose, agir pour soutenir les activités du centre.

Michael Gosselin pense que la mobilité active et la sécurité alimentaire vont de pair. En déneigeant certains liens cyclables, la Ville permettrait aux citoyens d'accéder plus facilement à différents magasins d'alimentation.

### 14. Levée de l'assemblée

**SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR MARJORIE RAMIREZ, IL EST RÉSOLU PAR** le conseil d'administration du conseil de quartier de lever l'assemblée à 21h30.

\_\_\_\_\_ SIGNÉ

Raymond Poirier, Président

\_\_\_\_\_ SIGNÉ

Pascal Marier-Dionne, Secrétaire